



RESEÑA HISTORIA DEL MUNICIPIO DE DOLORES DEPARTAMENTO DE INTIBUCÁ



- I. **Características generales del municipio**
- II. Contiene una descripción socio-demográfica y del contexto del municipio.

Nombre del municipio.

Municipio de Dolores Intibucá

1.1 Antecedentes históricos

EL Municipio comenzó como aldea y tenía por nombre San Juan Yolula, su extensión llegaba hasta San Juan Panila, colindando con Maiquirá en el Municipio de San Francisco y Erandique, Lempira.

El Municipio de Dolores fue fundado en el año 1877 en el lugar conocido como San Juan Yolula o San Juan Panila que hoy pertenece al Municipio de Erandique Lempira. La historia no brinda una fecha exacta cuando fue trasladado al lugar donde se encuentra ubicado actualmente. Para el año de 1880 ya era considerado como un municipio del círculo de La Esperanza y perteneciente a Gracias. El Municipio de Dolores fue creado como tal mediante Decreto No. 10 del 7 de marzo de 1883, se encuentra ubicado a 45 Km. de la Cabecera Departamental La Ciudad de La Esperanza.

Este pueblo era dirigido por un Auxiliar de Caserío, pero después se reunieron los vecinos y buscaron la forma para declararlo como municipio y fue cuando los vecinos se organizaron y construyeron como primera obra la Iglesia Católica, siendo el primer Alcalde el Sr. Manuel Martínez. Las primeras comunidades constituidas fueron Dolores, Centro, Toco, Llano de San Antonio o Azacualpa.

Entre su cultura, costumbres, tradiciones o creencias predominaban en sus habitantes creencia en el tecolote que anuncia desgracias o accidentes, que cuando un enjambre de abejas va volando hay que sonar una lata en una piedra para que construyan allí la colmena en el sonido que produce el fuego y que anuncia visita de algún ser querido o que llegará correspondencia, en el canto de algunas aves como el pájaro carpintero que anuncia visitas, que cuando se aproxima una tormenta con huracán usaban prendidos pedazos de machetes para que se quitara, que cuando los árboles de papaya salían macho le ponían un clavo en cruz para que los árboles produjeran fruta normal etc. Creen también en algunos personajes mitológicos como la sucia, el duende, la ciguanaba, el cadejo, cisimite etc.

Las costumbres de las personas de esta comunidad eran muy variadas, entre ellas tenemos: comidas típicas como Nacatamales, tamalitos de elote, montucas, riguas, tamales pisques, tecucos, Atol agrio, sopa de pinol, para Semana Santa se acostumbra comer tortas de pescado, ayote en miel, chilate con batido, torrijas, conserva de mango. etc. Entre las bebidas típicas están Atole agrio, atole de elote, chilate que se toma con dulce de panela,

chicha de maíz, cususa de fresco de maíz etc. Entre los utensilios o instrumentos típicos en la cocina se utilizaban solamente piezas de alfarería (barro) entre las que se encontraban ollas, cómales, jarros, cantaros, tinajas, cajetes, apastes, picheles, etc. También se utilizaban los calabazos eran utilizados por los campesinos para llevar agua a la milpa, guacales para tomar agua. Se tejían petates para dormir, sillas con estructura de madera y forradas con cuero de animales, piedras de moler maíz, etc. La fiesta tradicional del Municipio era en el mes de septiembre el día de la virgen de Dolores, realizaban procesiones, misas, pelegrinos, quema de pólvora. Los juegos tradicionales eran el trompo, mable, el dado, la roleta etc.

a gente era muy pobre de ideas, los primeros pobladores fueron las familias Guevara y Martínez, la actividad económica de sustento de los habitantes era los granos básicos (Maíz, frijoles y maicillo), en pequeña escala la pesca, cría de gallinas de patios y cerdos.

3.2 Visión compartida "Municipio de Dolores económicamente sostenible, fortalecido su entorno social, promoviendo espacios de participación incluyente y equitativa, asegurando una Cobertura total en servicios básicos con población saludablemente satisfecha".

Misión

Impulsar procesos de planificación participativa desde las comunidades, articulándose a lo interno del Municipio y la Región con las instituciones, organizaciones públicas y privadas de cooperación en el espacio local para contribuir al desarrollo integral sostenible, una sociedad más participativa, incluyente y democrática con equidad de género en procesos de desarrollo comunitario garantizando el bienestar social en el ámbito Municipal.

Ubicación geográfica

El Municipio de Dolores se localiza en el Centro Occidente del Departamento de Intibucá entre los 14° 12´ y 14° 8´ de latitud Norte y los 88° 13- y 88° 25´ de longitud Oeste; el área objeto del presente estudio o sea la Cabecera Municipal con su áreas circunvecinas se localiza en los 14° 14´ de latitud Norte y los 88° 22´ longitud oeste. Está ubicado en el departamento de Intibucá a 45 Kilómetros de la cabecera departamental y sus límites son los siguientes:

Al Norte: Limita con el Municipio de San Miguelito y parte de Erandique.

Al Sur: Limita con el Municipio de Erandique.

Al Este: Limita con el Municipio de Yamaranguila y parte de San Miguelito.

Al Oeste: Limita con el Municipio de Erandique.

Cuenta con una extensión superficial de 81.65 KM². De dicha extensión territorial 2,028.08 manzanas le pertenecen al Municipio de acuerdo al Registro de la Propiedad Inmueble Departamental en que se encuentran registrados los sitios privados denominados Taucerique, Montaña de Granadillo y Las Cañadas, así mismo se encuentra registrado el sitio San Juan Yolula de Naturaleza Jurídica.

Principales indicadores Población

La población según línea base 2015 es de 5,174 habitantes de los cuales 2,535 son mujeres (49 % del total) y 2,639 son hombres (51% del total), en 1,078 familias. Distribuidas en 4 aldeas: Dolores Centro, Azacualpa, San José y Toco y 24 comunidades.

La clasificación de personas por rangos de edades y por sexo se muestra en el siguiente cuadro:

| Rango de Edades | Número de personas | | Clasificación por genero | | | |
|------------------|--------------------|-------------|--------------------------|-------------|--------------|-------------|
| | Total | % | Mujeres | % | Hombres | % |
| Menor de 1 año | 142 | 2.74 | 63 | 2.49 | 79 | 2.99 |
| De 1 a 4 años | 410 | 7.92 | 211 | 8.32 | 199 | 7.54 |
| De 5 a 6 años | 276 | 5.33 | 129 | 5.09 | 147 | 5.57 |
| De 7 a 12 años | 832 | 16.08 | 413 | 16.29 | 419 | 15.88 |
| De 13 a 15 años | 466 | 9.01 | 222 | 8.76 | 244 | 9.25 |
| De 16 a 18 años | 429 | 8.29 | 214 | 8.44 | 215 | 8.15 |
| De 19 a 23 años | 562 | 10.86 | 248 | 9.78 | 314 | 11.90 |
| De 24 a 30 años | 539 | 10.42 | 275 | 10.85 | 264 | 10.00 |
| De 31 a 40 años | 598 | 11.56 | 301 | 11.87 | 297 | 11.25 |
| De 41 a 50 años | 397 | 7.67 | 201 | 7.93 | 196 | 7.43 |
| De 51 a 64 años | 319 | 6.17 | 155 | 6.11 | 164 | 6.21 |
| De 65 Años y mas | 204 | 3.94 | 103 | 4.06 | 101 | 3.83 |
| TOTAL | 5,174 | 100% | 2,535 | 100% | 2,639 | 100% |

Topografía

El municipio cuenta con una topografía quebrada que presenta serranías, también cuenta con partes planas como es el Llano de San Antonio o Azacualpa y con los siguientes cerros: Cerro El Naranjo, Taucerique, Borbollón. Las altitudes que se observan van desde los 1200 msnm hasta los 1,650 msnm con una altitud promedio aproximada de 1,425 msnm y una pendiente promedio aproximada de 60%. Por su altura sobre el nivel del mar el área del territorio municipal se distribuye aproximadamente de la siguiente manera según zonificación:

Zona Baja: Comunidades de Dolores Centro, Las Crucitas, Santa Teresa, Los Patios, El Rodeo, San José, El Junco y Taucerique altitudes entre 1,200 y 1,400 msnm.

Zona Media: Comunidades de Azacualpa y La Paterna altitudes entre 1,200 y 1,300 msnm.

Zona Alta: Comunidades de Potrero Grande, Las Puertas, Agua Blanca, La Laguna, El Lolo, El Achiote, El Cerrón y El Borbollón altitudes entre 1,300 y 1,650.

Clima

El clima predominante en el Municipio es variable, en épocas de verano se cuenta con temperaturas calientes que oscilan entre los 25 a 30° C. Y en épocas de invierno con temperaturas de 18 a 27°C. Las condiciones climáticas del Municipio se caracterizan en dos estaciones; una estación seca correspondiente a 7 meses, iniciando en el mes de octubre y finalizando en el mes de abril, una estación lluviosa de 5 meses, iniciando en el mes de mayo y finalizando en el mes de septiembre.

Hidrografía/Vertientes

El Municipio de Dolores cuenta con una red hídrica compuesta por ríos y quebradas. Debido a su ubicación geográfica y sus características topográficas las principales corrientes superficiales de agua que se encuentran en el Municipio son las siguientes:

Río San Juan: Nace en el Municipio de San Juan, Intibucá y cruza las comunidades de; El Junco, Ceibita, San José, El Rodeo, Dolores Centro y Potrerillos que divide el Departamento de Lempira, desembocando al Río de Toco.

Río de Toco: Nace en las comunidades de; El municipio de San Miguelito, cruzando por las comunidades de, Chupucay San Miguelito, el Jícaro, Valle de Toco, Las Puertas y Potrero Grande.

Río Lepacile: Nace en el lugar de La Laguna del Municipio de Erandique Lempira, cruzando las comunidades de Azacualpa y caseríos de El carrizal, El chaparro y desemboca en el río San Juan.

También cuenta con las siguientes **Vertientes o quebradas**; Yancimagua que nace en el lugar de la mora cruzando el Caserío El Rodeo y desembocando en la Quebrada Paso de Lajas; Quebrada Los Cantaros que nace en las cureñas Azacualpa y desemboca en el Río San Juan; Quebrada el Comedero nace en la Comunidad Taucerique y desemboca en el Río San Juan; Quebrada el Jute nace en el caserío de Buena Vista y desemboca en el Río San Juan; Quebrada Piedras Azules nace en la comunidad de Los Patios y desemboca en el Río San Juan; Quebrada La Silina nace en el caserío Lodo Negro y cruza el casco urbano de Dolores y desemboca en el Río San Juan; Quebrada el Bejucal que nace en el municipio de Dolores y Desemboca en el Río San Juan; Quebrada Grande nace en el caserío de El Naranja y desemboca en el Río Toco; Quebrada EL Cabo nace en Las Peñitas y desemboca en el Río Toco; Quebrada Guaciguin que nace en el Borbollón y desemboca en el Río Toco; Quebrada El Camarón nace en la Comunidad El Borbollón y desemboca en el Río Toco.

Suelos

Los suelos que presenta el Municipio son variables, predominando los suelos de carácter de vocación forestal-agrícola. Según caracterización por zona los suelos se clasifican de la siguiente forma:

Zona Baja: Comunidades de Dolores Centro, Las Crucitas, Santa Teresa, Los Patios, El Rodeo, San José, El Junco y Taucerique; son áreas de ladera que presentan suelos con texturas franco arcillosos con poca materia orgánica, superficiales con un subsuelo de barro amarillento y pardo oscuro, de baja fertilidad y ácidos, requiriendo de medidas agronómicas intensivas de conservación de suelos en su mayoría para la producción agrícola. A diferencia de las otras comunidades la comunidad de Taucerique los suelos son de mayor fertilidad, francos limosos, ricos en materia orgánica. Su capa superficial es profunda es de color negro, con tendencia a PH ácidos y ligeramente alcalinos. Suelos en su mayoría aptos para vocación forestal y agrícola.

Zona Media: Comunidades de Azacualpa y La Paterna; son áreas en su mayoría planas y áreas de ladera con pendientes moderadas de 1 a 30% los suelos son de tendencia franco-arcillo-arenosa con tendencias a PH que oscilan entre ácidos a ligeramente alcalinos, aptos para la producción agrícola y pecuaria.

Zona Alta: Comunidades de Potrero Grande, Las Puertas, Agua Blanca, La Laguna, El Lolo, El Achiote, El Cerrón y El Borbollón; son áreas de ladera, los suelos denotan una textura franco arcilloso, suelos en su mayoría erosionados por su mal manejo, requiriendo de prácticas agrícolas para la producción agrícola, con tendencia a PH que oscilan entre ácidos a ligeramente alcalinos. De esta zona las comunidades de El Borbollón, La Laguna y El Cerrón presentan diferencias, los suelos son de mayor fertilidad, francos limosos, ricos en materia orgánica. Su capa superficial es profunda es de color negro, con tendencia a PH ácidos a ligeramente alcalinos. Son suelos en su mayoría de carácter de vocación agrícola y forestal.

Zonas de vida

El Municipio cuenta con la Montaña del Granadillo, ubicado entre los municipios de Yamaranguila, San Miguelito, San Francisco de Opalaca, San Juan y Erandique lempira con una extensión de 60 caballerías y un 70% de bosque. Cuenta con 2 áreas de bosque ubicadas en la comunidad de El Cerrón y en la comunidad de El Borbollón, bosques sub tropical seco a sub tropical húmedo, además de un área boscosa en el Cerro Las Mataras zona de vida de Bosque tropical seco ubicado en La Comunidad de La Partera colindante con los Municipios de San Miguelito y Erandique, Lempira. Además cuenta con un área de bosque tropical húmedo en la reserva biológica de Opalaca colindante con los Municipios de San Miguelito y San Francisco Opalaca.

Vegetación predominante

La flora

La flora del Municipio está constituida por bosque latifoliado (bosque de hoja ancha) casi en su totalidad en un 60 %, sobresaliendo el roble siendo algunas de sus plantas características; El macuelizo, encino, nance, guayaba, pito, aceituno, quebracho colorado, quebracho liso, laurel, mango, aguacate, ámate, copalillo, pinabete etc.; y un 40% de bosque de conífera que se regeneran naturalmente, su especie principal es el pino Caribbean. De la flora autóctona se utilizan varias plantas con fines medicinales por ejemplo el copal, la uña de gato, el palo de golpe, consuelda, hoja blanca y hoja de tres puntas.

Fauna

La fauna es variada, entre la fauna silvestre: característica se pueden mencionar conejos, gatos de monte, coyotes en menor escala, armadillos o cusucos, guatusas, ardillas, mapaches, zorrillos, tacuazín, venados, etc. **Aves;** lechuzas, chorchas, pericos, pájaros carpinteros, codorniz, gorrión, urracas, golondrinas, gavilanes, etc. **Reptiles:** tortuga terrestre, garrobos, serpientes como masacuate, coral, tamagás, zumbadora, cascabel; **Peces** como la sardina, guapote, jolines, bagres, etc. Entre la **fauna doméstica** se distingue el ganado vacuno (bovino), caballar, mular, ovejos, porcino y aves de corral.

Relaciones sociales

Las relaciones sociales de la población del Municipio son modelos de comportamiento practicados en los diferentes grupos: La iglesia, la familia, la escuela, grupo de amigos, de jóvenes, organizaciones y sociedad en general, siendo consideradas estas en aspectos como la valoración del trabajo, la participación de las mujeres en las organizaciones comunitarias, equidad en la distribución de recursos de proyectos, respetuosos, serviciales, educados, solidarios y muy amistosos. Cuando se presentan conflictos o problemas entre familias o personas los resuelven de manera pacífica, practicando

mucho el dialogo.

Formas de organización

En este aspecto se cuenta con diferentes estructuras de base comunitaria entre ellas las organizaciones más comunes están; los grupos de las iglesias católicas y evangélicas, Sociedad de Padres de familias (APF) por cada Centro Educativo, Juntas Administradoras de Agua, Comités y facilitadores SAN, Red de voluntarios de Salud, Cajas Rurales, bancos rotatorios de herramientas insumos y semillas (BRHIS), grupos de Caficultores, grupo de mujeres, Patronatos que siempre están a nivel de cada comunidad. Son la base organizativa comunitaria más importante por su involucramiento en procesos de desarrollo local, y funcionan como uno de los enlaces más cercanos con la municipalidad, así como con las distintas instituciones de desarrollo presentes en el municipio.

Cada una de estas organizaciones civiles juegan sus propios roles encaminados al desarrollo del municipio.

Valores predominantes

Las familias de Dolores han jugado un rol muy significativo quienes demuestran valores y los practica en la vida cotidiana o contexto en el cual se desenvuelven. Un comportamiento digno en cada situación cotidiana y relacionada con la auténtica práctica de los valores que cada familia tiene; como el deber de formar en sus hijos y que puedan mostrarse en las variadas formas de comportamiento ya sea a nivel de la propia familia, escuela, iglesia, grupo de amigos y sociedad en general. Predominando los siguientes valores en la población; Solidaridad, transparencia, la paz, amistad, responsabilidad, participación, servicio, equidad.

Religión

En el Municipio la mayor parte de las familias son de la religión Católica, además existen familias que asisten a las diferentes iglesias evangélicas de las comunidades del Municipio.

Formas de recreación

Se cuenta con canchas de futbol en las comunidades donde en el Municipio se desarrollan campeonatos Municipal de adultos y Jóvenes. Además de 2 canchas públicas de baloncesto (Dolores Centro y Agua Blanca), para que puedan divertirse la población, principalmente los jóvenes en las cuales participan varones y hembras.

Infraestructura Principal:

La infraestructura básica existente en los siguientes rubros, cobertura en el municipio y las carencias que este tiene en los ámbitos: vial, electricidad, telefonías y correo, social, salud educativos, productivos es la siguiente;

Red Vial

Las diferentes vías de comunicación terrestre, que del casco urbano conducen a las comunidades y zonas productivas del municipio, son de tierra, transitable durante todo el año, en verano e invierno. Casi siempre se encuentran en regular estado en verano y en invierno se deterioran por las lluvias, presentando en este periodo lluvioso serias dificultades para el acceso a las comunidades. El municipio cuenta en un 100% de carreteras primarias y secundarias de conexión a las comunidades para el transporte, movilización de personas y sacar la producción de granos básicos y café.

El municipio cuenta con una red vial de 81.55 kilómetros lineales de carreteras primarias y secundarias en su territorio, generalmente el mantenimiento se realiza con fondos municipales propios o de transferencia y en algunos casos fondos de contraparte de AHPROCAFE o IHCAFE. El servicio de transporte que utilizan los habitantes del Municipio, hacia la cabecera Departamental y otros municipios circunvecinos es en transporte de ruta y para hacerlo interna mente en el municipio a la cabecera Municipal, aldeas y comunidades utilizan vehículos, motocicletas, bicicletas, bestias caballar y mular.

Electricidad

El municipio cuenta con una longitud de líneas de conducción primaria y secundaria (domiciliarias) con una cobertura de 28.41% en el servicio de alumbrado público y electricidad domiciliaria una cobertura de 33.33 % (359 hogares) por lo que se cuenta con un defecis de 66.57% (717 hogares) que no cuentan con este servicio en las comunidades de Potero Grande, El Rodeíto, El lolo, una parte de los Patios y La Laguna. Las familias que no cuentan con este servicio tienen como alumbrado alternativa paneles, lámparas de gas, candiles o velas.

No se cuenta en el Municipio con estaciones de distribución de energía por lo que este servicio viene directo de Erandique, cuando existen vientos fuertes y lluvias presenta problemas con frecuencia en el Municipio.

Telefonía y correos

Con relación al servicio de la telefonía celular el municipio posee una cobertura total en todas las comunidades, principalmente por parte de la empresa Tigo, aunque también se está incrementando el servicio de telefonía Claro en algunos casos mínimos Digicel. En el Municipio no se cuenta con teléfonos comunitarios, tampoco con los servicios de telefonía y correspondencias de las agencias de HONDUTEL y HONDUCOR.

Con el Internet no hay un servicio público a las personas, solamente cuenta con este servicio la Municipalidad de Dolores el cuan hacen uso el personal

municipal, Instituciones y docentes, algunas personas utilizan moden activando saldo conforme lo necesiten.

El servicio de cable en el municipio se cuenta con las empresas de claro y tigo, el cual las personas que hacen uso de este medio pagan una cuota mensual esto es en el casco urbano y en las comunidades del municipio.

Social

En el Municipio puede observarse el tipo de infraestructura social existente en las diferentes comunidades en relación a la infraestructura social religiosa del Municipio es amplia se cuenta con 11 iglesias Católicas y 9 Evangélicas para la parte espiritual y promoción de los valores de la niñez y juventud. 7 Centros comunales, para eventos culturales y sociales, en cuanto a la disponibilidad de canchas deportivas 11 campos de futbol en la mayoría de las comunidades y uno en el casco urbano, además se cuenta con 3 canchas de uso múltiple que se utilizan como centros de recreación para la niñez y juventud.

El Municipio no cuenta con un parque central en el casco urbano, aunque las pequeñas canchas de futbol sirven de recreación para los jóvenes, especialmente para los varones, además no se cuenta con centros de recreación para la población femenina.

Salud

En el municipio se cuenta con 2 unidades de salud un CESAMO en el casco urbano que cuenta con dos médicos, 2 enfermeras auxiliares y 2 promotores en salud comunitaria, también se cuenta con un CESAR en la Aldea de Toco, comunidad de Agua Blanca el cual no está funcionando por falta de equipamiento, para prestar a la población los servicios de atención médica. Además se cuenta con 4 HOGASA los que son utilizados por grupos de AIN-C en peso y talla y reuniones con madres de familias con niños menores de 5 años.

En situaciones de emergencia las personas son referidas a la Clínica Materno Infantil en el Municipio de San Miguelito para atenciones médicas o prestar los primeros auxilios y en casos de gravedad son remitidos a los hospitales regionales de Gracias, Lempira y La Esperanza, Intibucá, Si no a Tegucigalpa o San Pedro Sula, los pacientes son trasladados en la ambulancia de la clínica o en el vehículo de la alcaldía Municipal.

Educativa

En este municipio a pesar de los esfuerzos gubernamentales y de las organizaciones externas que lo apoyan con diferentes proyectos, aún se cuenta con una tasa de 5.40 % de analfabetismo.

La infraestructura que cuenta el municipio para la educación de la población, los centros de educación existentes en pre-básica, básica y media: 7 centros

de educación básica de primero a noveno grado; 6 escuelas oficiales de primero a sexto grado y 5 escuelas PROHECO; 5 jardines de niños oficiales y 5 jardines PROHECO; 7 centros comunitarios de educación pre-básica (CCPREB) y una escuela Municipal. También cuenta con un instituto de educación media recién creado en el año 2013 con la modalidad de bachillerato técnico en Agricultura egresando la primera promoción de 11 estudiantes este año 2015, El cual no cuenta con edificio propio. El municipio aún no cuenta con centros de formación artesanal, centros de alfabetización y centros de educación a distancia.

Productiva

En la parte productiva para la producción de alimentos se están intensificando el uso de las buenas prácticas agrícolas y pequeña infraestructura productiva, sistemas de irrigación, se cuenta con 40 reservorios o cosechadoras de agua de uso múltiple, existen 2 grupos de riego en el comunidad de Azacualpa y El Lolo, 50 individuales, 10 secadoras de granos promovidas por USAID-ACCESO, existe un centro de acopio en la comunidad de Azacualpa pero no está en funcionamiento.



The image shows a handwritten signature in blue ink over a circular official stamp. The stamp contains the text "MUNICIPALIDAD DE AZACUALPA" and "YUCATÁN" around the perimeter, with a central emblem. The signature is written in a cursive style and includes the name "Socorro" at the bottom.